

EL OBSERVADOR.

Número 8.º

Viernes 24 de agosto de 1810. Primer trimestre.

CÁDIZ SITIADA POR LOS FRANCÉSES.

§. III.

Siempre ardiendo en codicia los franceses, como nuevos Tántalos, seguían diariamente, desde la costa que ocupan enfrente de Cádiz, enviando sus odiosos parlamentos. Uno de ellos había traído nuevamente un pliego abultado para la Junta superior de gobierno, y esta sin abrirlo le había mandado entregar á las llamas por mano del verdugo en medio de la plaza pública. Otro se había presentado por mar en la Carraca: algunos varios por tierra delante el puente Suázo; y siempre acompañando al trompeta oficiales de distintas graduaciones con toda clase de uniformes y disfraces.

Movió la indignacion general tan ridícula como inútil mogiganga, á que no podia llevarlos otro objeto que el de reconocer nuestra situacion; ó satisfacer aquel afan con que ellos procuran tener

siempre camino abierto por donde desparramar sus indignas sofisterías. Porque al fin : ¿ el pueblo español qué tiene que oír , de quien nada tiene que esperar ? ¿ Vendrían estos parlamentarios á proponernos de entregar á Fernando el VII , ó anunciarnos que se volvian á su tierra ? ¿ Vendrían á restituírnos la dicha naciente que su inaudita perfidia nos arrancó de las manos ? ¿ Vendrían á transigir con los españoles , ó acaso á intimidarnos ? ¡ Oh qué demencia ! ¡ Quántas veces se les ha dicho que las guerras de un soberano con otro , promovidas por la ambicion ó el interes personal , se terminan con la cesion de una plaza , de una isla , ó la de un vano título ; pero la guerra santa de un pueblo que defiende sus sagrados derechos , ni está al arbitrio de los que gobiernan , ni pueden tener otro fin que la libertad ó la muerte ! Decretóse no admitir mas parlamentos ; y despues de avisado el enemigo , el cañon fue la única respuesta que se guardó para el que osado se atreviese á propararse de sus líneas .

En tanto , la Junta superior de Cádiz , atenta siempre á quanto pudiera turbar un solo momento la tranquilidad interior de un pueblo que desprecia el enemigo exteriormente , combina , calcula , manda , y véñse al punto cantidades inmensas de provisiones de todas clases . llegar á engrosar los grandísimos acopios que ya hai en la ciudad . Por votacion unánime de la misma Junta , erigese un

tribunal de policía y vigilancia, que compuesto de cinco vocales de conocido zelo, patriotismo y probidad incorruptibles, sean otros tantos vigilantes Argos que zelen noche y día en la seguridad pública, y velen incesantemente en descubrir y desbaratar las acostumbradas intrigas de unos enemigos, que ántes profesan el engaño y la mentira que el arte de la guerra.

A la defensa general de tierra, al número de baterías que se proyectan y van á crecer por momentos, se añaden las importantes de mar. Un bando promulgado ha llamado ya á toda la gente marina, ha ofrecido premios y recompensas, ha señalado sueldos crecidos á las dotaciones de los barcos; y las lanchas cañoneras tripuladas y prontas están ya baxo el mando de aquellos dignos oficiales, que tantas veces han dado á Cádiz pruebas evidentes de su valor y heroicidad. Esta numerosa esquadrilla, compuesta de barcos cañoneros, obuseros y lanchas de fuerza, inunda los caños de la Isla de Leon, aumenta y sostiene las baterías de tierra, y se señorea por todos los puntos de la bahía de Cádiz.

Por su parte los franceses, á quienes roto el paso de Sierra-Morena era imposible contener hasta las orillas del mar, ocupaban alrededor de Cádiz los pueblos de Rota, Puerto Santa María, Puerto Real y Chigüana, que, como otros tantos puntos de vista de un vasto anfiteatro, parecían pues-

tos por la naturaleza de dos en dos leguas, para que desde ellos contemplasen á la excelsa Cádiz, no permitiéndoles el Océano allegarse á sus muros en varias leguas á la redonda.

Pero, por una fatalidad de nuestros yerros pasados, el caño del Trocadero, contiguo á Puerto-real, se había abandonado con toda la costa de enfrente á los enemigos. En la punta del Trocadero hállase el castillo de Matagorda, establecido en el istmo, que adelantándose en el agua á solo una milla de distancia de la playa de Cádiz, viene á formar con el fuerte de Puntales, sito precisamente enfrente, un estrecho que separa en dos divisiones la inmensa bahía de esta plaza. Mui fácil era conservar el Trocadero, abriéndole un canal que lo aislase; con cuyo sencillo arbitrio, al abrigo de esta posicion inexpugnable, libres ámbas bahías de ser incomodadas, y la navegacion de Cádiz á la Isla de Leon enteramente expedita, nunca hubieran visto los gaditanos á los odiosos vándalos mas cerca de sus muros, que á dos leguas por mar y á quatro por tierra de distancia. La obra del caño del Trocadero habia sido mandada por la superioridad en tiempo oportuno; pero esta orden, como otras muchas, no habiendo sido obedecida, quedó á la bahía de Cádiz este pequeño flanco por cubrir, que si bien es de corta importancia en lo principal, no lo es por algun otro desagradable suceso á que dió lugar este descuido.

Los decretos de los gefes de los pueblos deben ser siempre irrevocables ; y en los que mandan , el tolerar la inobediencia , es dar márgen á la ruina de los mismos que han puesto su conservacion en sus manos.

Empiezan , pues , las hostilidades por el Trocadero , como punto el mas cercano á Cádiz. Los enemigos contrarestados fuertemente, y establecidos todavía con debilidad en aquel punto , pagan con las vidas de muchos los acertados y sostenidos fuegos del navío de guerra español el san Justo , situado al intento , y el de las lanchas cañoneras, así españolas como inglesas , que continuan haciéndoles morder el polvo durante muchos días consecutivos.

Por la parte de tierra no estrenan sus ataques los enemigos baxo mas felices auspicios. Habia quedádoles libre tambien el camino de Chiclana , ó nuevo arrecife hasta la misma ria que le separa del camino real , como á una milla del puente Suazo. Creen que estableciendo en la misma punta y á la vera del agua una batería , incomodarán nuestras avanzadas y guerrillas , y disminuirán el arrecife real. Amanece con efecto hecho un espaldon y montadas dos piezas de artillería entre las casas del portazgo. Pero ¡ quán poco dura ! Al estrago horrible de los cañones del puente tienen que callar. Y aquella misma noche, disponiendo el general duque de Alburquerque una

salida, produce tan feliz efecto la combinacion de los cuerpos de tierra con algunas fuerzas navales, que en muy pocas horas quedan desalojados enteramente los enemigos, las casas que les sirven de abrigo derribadas, y solo se descubren sus cadáveres entre las ruinas. En un momento, empalizadas, parapetos, explanadas, todo queda destruido. Los vándalos se entregan á una precipitada fuga: solo á fuerza de pies logran salvar sus dos piezas de artillería, y dan á nuestros valientes el espectáculo de ver correr largo rato á la desbandada á su orgullosa caballería.

Aprovéchase esta ventaja, mandando el general abrir en el acto una nueva cortadura en el arrecife. Excávase, trabajase con teson; y entrando por ella á borbotones el agua de las salinas, preséntase este tercer foso de agua y nuevo antemural que precede á la entrada del puente Suazo. Los enemigos lo ven, contemplan las tropas que sostienen á los trabajadores, y no intentan ni aun ligeramente incomodarlos.

A la excavacion de esta tercera cortadura en el portazgo, se sigue inmediatamente la construccion de una nueva batería en un sitio el mas aparente, cercado de caños de agua, y llamado vulgarmente el Salero. Esta batería domina el camino de Chiciana por el flanco, aleja los fuegos de los enemigos, é imposibilita su tránsito. En una sola noche, como por encanto, se ven salir de la Isla

los preparativos, embarcarse la tropa y trabajadores competentes, y amanecer la batería dando ya susto al enemigo.

En tanto, Cádiz libre de las agitaciones violentas del primer momento, y descansando en su propia grandeza de aquella agitacion precisa que naturalmente produce en los espíritus la cercanía de un enemigo aborrecido, se entregaba solo á la alta expectativa de gloria que se le presentaba á la vista. La Providencia propicia conducía con profusion todos los dias y á cada momento á sus playas toda suerte de auxilios y socorros, aun de aquellos que parecian mas supérfluos. Era un espectáculo verdaderamente tierno la llegada continua de infinitos militares de toda graduacion y empleo, que por un momento se creyeron sí, asilo, y han volado á partir los laureles de los gaditanos. Hierven los muelles con tantos guerreros que se abrazan, se estrechan recíprocamente, y ansian por presentarse al reciente gobierno para empezar una nueva lucha.

Por todas partes en las puertas del mar se aglomeran brillantes compañías de artillería arrastrando en pos sí sus cañones y cureñas; compañías enteras de infantería, cuerpos de caballería; y número infinito de caballos, que desde las entrañas de los buques, á favor de la maquinaria, han saltado ya á retozar sobre los muelles. Los generosos ingleses, modelo del aseo y disciplina militar, entran mar-

chando formados en batallones, preconizando al son de los instrumentos marciales, que nunca desampararán la causa de la virtud. Al ver marchar un regimiento de mil escoceses, todos de una talla gigantesca, todos vestidos al uso de su país con plumages y toneletes, no hai quien no se transporte con la imaginacion á la célebre Caledonia, tan famosa por los cantos de sus bardos, como por las hazañas de sus valientes guerreros. Tambien entran nuestros vecinos y compañeros de infortunio los portugueses, que amaestrados en el arte de la guerra y dirigidos por los britanos, se tendrían, al ver su ademan y compostura, por una tropa de extrangeros, si no llevarán escrito en el color de sus semblantes, que son los fuertes hijos de los ardientes suelos del mediodia.

¡Qué contraste el ver reunirse en Cádiz á las únicas naciones á quienes ha quedado alguna dignidad, para combatir y rechazar la tumultuaria gavilla de tiranos que, con los esclavos que arrástran consigo, se han levantado para hacer la guerra á la libertad de los pueblos en toda la redondez de la tierra! ¡Qué momentos de rabia y desesperacion para los malvados el ver estrecharse ante sus ojos los nuevos vínculos de amor, tejidos por la virtud, á aquellos únicos y privilegiados pueblos que reserva el cielo para conculcar la cerviz de los protervos! Sí, ingleses, portugueses, españoles, únicos pueblos libres de la desventurada

Europa, juntos vais á combatir, para eso os habeis reunido, y la causa de la virtud es la causa que defendeis. Ni se muestra el cielo sordo á vuestras plegarias. Tened la vista, mirad qual, desde los primeros dias del sitio de Cádiz, acorre la Providencia á sus necesidades. Ya las fragatas inglesas Undaunted y Talion cargadas de los millones de las provincias transatlánticas de España, entran en el puerto á toda vela, y al mismo tiempo que de tan lejanas regiones nos trasladan tan poderosos subsidios, nos vienen á enriquecer con tesoros harto mas apreciables, que son los testimonios irrefragables de amor de nuestros hermanos los americanos, y mil demostraciones del nuevo horror que les causa á cada momento la felonía executada por el corzo con su misma familia. ¿Qué esperan, pues, los perversos? Que se dé por satisfecha la justicia del cielo, levantada contra nuestra flaqueza y crecidos yerros; y entónces, qual el humo, desaparecerán de estos afortunados climas;

F. de L.

VALOR INNATO DE LOS ESPAÑOLES.

Patriotas en la serranía de Ronda.

En el número 5.º de este periódico presentamos un ligero bosquejo de aquel valor heroico tan propio de los españoles, y que tan conocidamente han desplegado los nuestros en las costas de poniente; veamos ahora de qué manera se manejan los esforzados paisanos de las montañas de la costa de levante, é infiérase qual sea la suerte que á la corta ó á la larga haya de caber á esos desalmados soldados del baladron de la Europa.

La relacion de los sucesos ocurridos en la serranía de Ronda desde el día 8 del mes de julio hasta el 13, que de oficio ha recibido nuestro gobierno, baste para presentar una muestra del espíritu que anima á aquellos valerosos patriotas. En el momento mismo, en que la division del general Lacy se hallaba replegada sobre Casares, con ánimo de embarcarse en Estepona como lo verificó; en aquel momento, en que desamparados aquellos habitantes en sus lugares, parece como que debian mostrarse mas abatidos, es el instante en que se manifiestan mas valerosos y animados, y verdaderamente dignos españoles, revestidos de aquella constancia que crece con los peligros. La citada relacion

de los hechos de estos valientes que presentamos en extracto, sea una prueba irrefragable de esta asercion.

Dia 8. En este dia una division enemiga que ocupaba la villa de Ximena, destacó una descubierta en número de 200 hombres sobre las huertas de los Granados; los patriotas de Gausin de la parte opuesta del rio les hicieron un vivo fuego consiguiendo rechazarla. Por la parte del Colmenar pasaron ocho franceses el vado con ánimo de saquear los cortijos de las Abiertas; mas los patriotas los acometieron y obligaron á repasar el rio. En esta accion fueron muertos tres franceses, uno de ellos polaco de caballería, á quien mató Bartolomé Roman Carrero, trayéndose la yegua que áquel montaba; sin que por nuestra parte hubiese desgracia alguna.

En el mismo dia una columna enemiga, fuerte ya de 800 infantes y 60 caballos, se presentó por el salitre para envolver los defensores de la patria. Pero conocida por estos su intencion, se replegaron oportunamente sobre las alturas de Algatocin; resultando de varias descargas á los enemigos, un cabo de ellos muerto, y un sargento frances á quien mató un patriota de la villa de Cortés. Los franceses ocuparon á Gausin, á quien hallaron abandonado.

Debe servir de satisfaccion al público que Francisco Lermos Fernandez, anciano, con enferme-

dad habitual, vecino de Gausin, movido de un puro ardor por la defensa de la justa causa, hallándose en su cortijo á las inmediaciones del pueblo con una escopeta inservible y aun sin llave, se acercó en ademán de tirarle á un polaco de caballería, por el que visto el arresto y decisivas expresiones de: *ríndete, ó muere*; lo verificó dexando caer al suelo el sable, desmontándose de la yegua, que uno y otro recibió el Fernandez, haciéndolo conducir á la villa de Casares, quedando en poder de este valeroso anciano la citada yegua y sable, que registrado se encontró tinturado en sangre hasta su mediacion.

Dia 9. Los patriotas, sin auxilio alguno, atacaron las avanzadas enemigas á medio cuarto de legua de Gausin, consiguiendo arrojarlos hasta Ximena, aunque dexaron guarnecido el castillo. Resueltos los nuestros á tomarlo, le hicieron un vivo fuego desde la torre de la parroquia, notándose habérseles muerto hasta 5 ó 6 hombres; quando poniendo señal de parlamento el castillo, se dirigió un sargento nuestro y quatro patriotas para recibirle, y entónces haciendo aquellos traidores una descarga nos mataron á tres, que eran de Benarrabá y Algotocin.

Dia 10. Permanecieron los nuestros en Gausin y los enemigos en el castillo, escopeteándose recíprocamente.

Dia 11. En este dia, presentándose una par-

tida enemiga de 400 infantes y 100 caballos, dirigiéndose á Gausin desde Ronda, con gran porcion de ganado vacuno y yeguar; les costó cinco horas de fuego el adelantar una legua, y dexarse porcion de cadáveres en el suelo. A su llegada á Gausin se les recibió con un fuego terrible; y solo en fuerza de su mucha superioridad se internaron en el pueblo.

José Gomez Carrero, patriota de Gausin tuvo el arrojo de aproximarse á la guardia enemiga del camino de Ximena, y dando muerte al centinela traerse su morral y fusil, escapándose por medio de la guardia que le hizo tres descargas.

Dia 12. Se arrojó Sebastian Carrero al parage donde custodiaban los franceses el ganado vacuno, y logró cortar nueve reses y traerlas á parage seguro. En la tarde del mismo dia atacaron los patriotas las avanzadas del Salto del Cura, duró el fuego hasta el anochecer, y perdieron sus puntos los enemigos, con tres muertos y varios heridos que se llevaron, encerrándose vergonzosamente en el pueblo.

Dia 13. Reunidos los patriotas en los puntos de Benarrabá, se dexaron ver guerrillas enemigas de varias columnas que se dirigian á Ronda con porcion de ganados. Se trabó el fuego, y duró desde las cinco de la mañana hasta las siete de la tarde; siendo el resultado de este no conocido combate, 30 enemigos muertos y 100 heridos.

habiéndoseles descarriado porción del ganado.

Por quatro individuos del lugar de Alpandeire, que ocupaban el serro de los Frailes, fueron muertos cinco franceses.

Son ciertamente dignos de la noticia del público semejantes demostraciones de patriotismo y valor.

F. de L.

ANUNCIOS.

Suscripcion á la obra intitulada : *Idea general de España*. Discurso histórico de su poblacion y religion ; sitio , figura , circunferencia y confines ; latitud y longitud ; division antigua y moderna ; cronología de sus augustos reyes ; órdenes militares y religiosas ; obispados , pilas de bautismo de cada diócesis , y número de almas ; minas , montes y rios ; cosechas , producciones é industria ; genio nacional , valor y verdadero carácter del español. Obra utilísima é instructiva , que en breve resume lo mas particular de esta monarquía , y sirve para ilustracion de su grande mapa dedicado al Excmo. Sr. marques de la Romana. = Esta obra se divide en quatro libros , que presentan quanto se puede desear en la materia , mui digna que se diese en las escuelas , para imponer á los niños en los puntos mas esenciales é interesantes de su patria ; porque á mas de lo exhibido en su título , trata de otras particularidades recomendables á la mayor

atencion y aprecio , como sob: una clave geográfica para saber medir todo género de mapas , tanto por grados como por escalas , con un cotejo ó análisis de todas las leguas de la Europa reducidas á las de España ; varones ilustres de esta monarquía ; y reduccion de monedas , pesos y medidas de unos reinos con otros para su inteligencia &c. Se suscribe en Valencia en las librerías de Vicente Beneyto , y de Manuel Lopez , á 13 rs. vn en papel regular , y 22 en superfino por el todo de la obra , que se está imprimiendo , y se dará con la mayor brevedad.

LIBRO. El memorable sitio de Gerona comienza á ocupar benéficamente un lugar en la historia; no podrian ser condenados á las vicisitudes de la tradicion tan estupendos hechos : un testigo ocular de ellos acaba de ofrecer al público una obra baxo el título de : Memorial histórico de los sucesos mas notables de armas , y estado de la salud pública durante el último sitio de aquella ínclita ciudad : comprehende hasta 18 dias despues de entregada la plaza al sitiador , y reales órdenes á favor de sus defensores. Obra dedicada al Excmo. Sr. D. Enrique O-Donell , capitán general del ejército y principado de Cataluña , y presidente de su real audiencia &c. &c. &c. Los aficionados á la lectura verán con gusto en esta obra que acaba de publicarse en Tarragona una historia que tiene por norte la verdad , y por divisa el patriotismo.

Este periódico sale á luz los viernes interin no permitan las prensas se verifique dos dias por semana. Constará mensualmente de 10 á 12 pliegos, que se repartirán conforme los papeles que se nos presenten, á lo que las circunstancias dieren de sí, y procurando en lo posible no trincar los discursos. Se admiten las suscripciones en el puesto del diario, calle Ancha, á 40 rs. un. por trimestre. Los papeles, anuncios y avisos que se envien para insertar deberán dirigirse francos de porte á los editores del Observador, despacho del diario, calle Ancha, Cádiz.

APENDICE AL OBSERVADOR.

Agosto 24 de 1810.

Periódicos y cartas de

FRANCIA.

Paris , julio 21.— *El monitor , el imparcial monitor inserta el siguiente artículo de S. Petersburgo en fecha del 29 último.*
“*Quarenta y cinco buques españoles han entrado últimamente en los puertos de Rusia : pretenden haber salido de Tenerife, como en efecto lo acreditan sus papeles ; mas no cabe duda en que son procedentes de posesiones inglesas , y que sus propietarios echaron en olvido que no habiendo Tenerife reconocido al rei José , se hallan en el caso que todo buque yente ó vi-niente de qualquier punto de los dominios españoles que aun no estan sometidos : en el de ser considerados como enemigos. De consiguiente los 45 buques y sus cargamentos , valuados en 15 millones de rublos , han sido confiscados.*” *¡Puede darse absurdo mas chocante ! ¡necedad mas estúpida !... Añade el monitor*
“*Los diaristas ingleses , que profetizan pronta mudanza en nuestro gabinete , no dexarán de pulsar tal qual embarazo para conciliar este hecho con sus predicciones.*”

Los redactores franceses continuan embaucando á sus cré-dulos lectores con quatro patrañas del mismo jaez que la que antecede , y prostituyendo sus plumas á la adulacion mas vil y vergonzosa. Se ocupan á porfia en ponderar la satisfaccion con que el pueblo disfruta del paternal gobierno que le ha deparado la Providencia en el héroe pacificador. Asi Roma en su deca-dencia prostitua los augustos nombres de bienhechor y padre de la patria , asociándolos á los de los Nerones , Claudios y Calígulas.

PORTUGAL.

Lisboa, agosto 4.— *Por el telégrafo se recibió anteayer na-*

ticia de haberse retirado de Pinhel los enemigos atravesando el Coa con direccion á Val de la Mula. Se aguarda no obstante la confirmacion por el correo. Lo que no admite duda es, que habiéndose reunido el general Beresford al general Wellington junto á Celórico, no se atrevieron los franceses á aceptar la batalla que les fue presentada.— Varias partidas salidas de Almeida á forragear se han escaramuceado con algunas tropas ligeras del enemigo, que se presentó delante de la plaza con unos 2 mil caballos y de 4 á 5 batallones de infantería. Tuvo su gefe Loison la impudencia de mandar en pliego intimando la rendicion. El gobernador Cox, que se hallaba en el camino cubierto quando llegó el parlamentario, contestó de palabra en los términos que dicta el honor militar.

Dia 11. — El lord Wellington ha establecido su cuartel general en Lagiosa. Segun noticias de Coimbra del 6, es considerable la desercion del enemigo, que efectivamente pasó el Coa: las tropas aliadas conservan sus posiciones, y el general Silveira unido al Sr. Tobaada tienen acorralado un cuerpo enemigo en el castillo de la Puebla de Sanabria.

ESPAÑA.

Navarra.— Los impertérritos partidarios de Espoz Mina se cubren diariamente de gloria en este suelo; y los vándalos les profesan un odio, que solo es comparable al terror que han cobrado. Despues de las brillantes acciones de Peralta, Estella, Carrascal y Astigorryaga, llegaron los patriotas hasta la misma capital, y se asegura exigieron raciones y 700 onzas de oro, conminándola en caso de negativa con cortar el agua de las fuentes y apresar el numeroso ganado del abasto. Parece que el gobernador Dufour no quiso dar lugar á ver cumplida la amenaza.

Asturias y Montañas de Santander. — Los vándalos no pueden concluir la regeneracion de los asturianos tan en breve como prometieron. Los cuerpos francos reunidos al brigadier

Bárcena, al coronel Escandon y á los comandantes Mier y Miranda son obstáculos de magnitud al religioso cumplimiento de la solemne promesa. La fermentacion que en las montañas de Santander se advierte, y los esfuerzos de Cuevillas, que tiene á sus órdenes mas de 6 mil combatientes, no son datos que favorecen mucho la consumacion de la grande obra, como Bonnet en una de sus proelamas denomina la de nuestra pretendida regeneracion.

Cataluña.— La inestabilidad proverbial de la fortuna se manifiesta decididamente en este principado contra las bordas del advenedizo emperador. Tortosa, que se prepara á añadir nuevos timbres á la historia de nuestra revolucion sagrada, ve con desden á sus sitiadores afanados en levantar planos y tomar medidas, que no tienen ciertamente otro objeto que atrincherarse contra los fuegos del puente, en que por tercera vez fueron rechazados el 21 de julio con pérdida de bastante consideracion: la nuestra se reduxo á un capitán y 4 soldados heridos. Toda la guarnicion, á cuyo frente está ya el nuevo gobernador conde en Alacha, y que el 31 fue reforzada con 2 mil infantes y 300 caballos, goza de una salud completa, y ansia con ardor casos mas serios y decisivos. Suchet se mantiene en Cherta, y desde luego no tardarán las fuerzas de Cataluña, Valencia y Aragon en lanzar de estas comarcas á ese gefe de bandidos.— La division Campo-verde, que con motivo de haber salido de Barcelona ácia Gerona la formidable escolta del con. voi (véase el apéndice anterior) abandonó la posicion de Falset, ha sido oportunamente reforzada con parte de nuestras tropas del Llobregat. El Sr. Ibarrola, que con la suya cubre esta linea, sostuvo el 23 una brillante accion á dos leguas de la plaza con 3 mil enemigos, que persiguió hasta las mismas murallas, causándoles una pérdida de 213 hombres, entre muertos y heridos. En varios choques parciales tampoco ha sido la suerte propicia á los invencibles. Nuestro quartel general se

ba establecido en Alcalá de Chisvert, y el ejército está en movimiento, según las últimas noticias, que alcanzan hasta el 12 del corriente.

Aragon. - Villacampa vuelve á imponer al enemigo. El 1.º del corriente tenía su cuartel general en Calatayud, y ocupaba el puerto de Cariñena, ribera de Miedes y Villafeliche, cortando á los franceses de Daroca su comunicacion con Zaragoza.

Valencia. - Las tropas valencianas que bloqueaban el castillo de Morella tuvieron que ceder á la superioridad de las enemigas que vinieron en auxilio de aquella apurada guarnicion; pero fue al cabo de un combate reñido, en que mostraron su valor y bizarría. Parece se presentó en aquel ejército un trompeta intimando su entrega y la de Peñíscola y Valencia. ¡Increíble osadía!... El Sr. Caro se halla en el ejército, y el Sr. Bassecourt le sucede en el mando de la provincia.

Murcia. - Por avisos recibidos por la junta superior, se sabe que el 1.º del corriente permanecían los enemigos en Baza en número de 1200 de toda arma, con un cañon y un obus. El ejército del centro, que consta de unos 20 mil infantes y 3 mil caballos, se adelanta; en tanto que los cuerpos francos traen acosados á los vándalos en todas direcciones.

Extremadura. — El ejército de la izquierda se halla en movimiento. El 13 tenía en los Santos su cuartel general. El 11 alcanzó Ballesteros á los franceses en el cerro de Cantaelgallo, y sostuvo una sangrienta accion, cuyos detalles se ignoran, conviniendo las cartas recibidas de Badajoz hasta en fecha del 14, en que el enemigo sufrió infinito, y que nuestra caballería mandada por el general Lacarrera se cubrió de gloria.

En fin, á haber la coherencia necesaria en los movimientos que se entablan, va á mudar de aspecto la península, y aproximarse el suspirado día del total exterminio de los foragidos que la pisan.

D. R.